

Rheuma-Fuß zur Inspektion

Schauen Sie Ihren Rheumapatienten nicht nur auf die Hände! Auch der Blick auf die Füße erleichtert die Diagnose. Ob Borreliose,



Gicht, Sklerodermie, Lupus erythematod, Psoriasis oder Morbus Reiter, oft sprechen schon die Zehen Ihres Rheumapatienten Bänder – und die Ferse kann den Bechterew verraten. Zudem gilt: Wer Hammerzehen & Co. frühzeitig entgegenwirkt, kann schwere Fußschäden verhindern ... ▶ 4

Zucker kostet Hirn

HONOLULU – Bei fast allen juvenilen Diabetikern muss man mit einem frühzeitigen Schwund der Hirnmasse rechnen. Forscher hatten zerebrale MRI-Aufnahmen von 100 schon vor dem 18. Lebensjahr und mindestens 10 Jahre erkrankten Typ-I-Diabetikern mit Aufnahmen von ebenso vielen Kontrollpersonen verglichen. Bei 90 % der Diabetiker lag der Hirnvolumen-Score unter der 50. Perzentile der Nicht-Zuckerkranken, meldet die American Academy of Neurology.

newswise.com vom 24.03.03

Computer beschießt Lunge

LONDON – Wer häufig am Computer arbeitet, sollte regelmäßig Bein- und Fußübungen machen. Denn das lange Stillsitzen am Computer erhöht ver-

Offene Worte in Selbsthilfegruppen

Kollegen sind die schlimmsten Patienten

Ist ein Arzt, der krank wird, nicht selbst schuld daran? Hätte er von Berufs wegen nicht rechtzeitig etwas dagegen tun können? Im Selbstzweifel stellen sich Kollegen, die ernsthaft erkrankt sind, solche Fragen – oder sie bekommen sie direkt vom behandelnden Kollegen serviert. Die Behandlung unter Kollegen ist nicht span-

nungsfrei. Sieht sich der erkrankte Mediziner zunächst noch in der Rolle des „kompetenten Mitbehandlers“, wünscht er sich in fortgeschrittenem Krankheitsstadium, dass sein Vertrauensarzt ihm verständnisvoll und warmherzig zuhört, sich aber auch ihm gegenüber durchzusetzen versucht. Das berichten Kollegen, die in

Selbsthilfegruppen offen ihre Erfahrungen austauschen. Dann ist allerdings auch die Rede von Pannen in Diagnostik und Therapie, von lückenhaft erhobenen Anamnesen oder gänzlich wegrationalisierten Aufklärungen vor Operationen. Mehr zum Thema auf ▶ 14

Schuppen vom Schlucken

Haut entlarvt Trinker

Kein Sonnenbrand, diese Hände röten sich vom Picheln: Eine Malabsorption von Niacin sorgte für Pellagra-ähnliche Hautveränderungen. Womit sich der Alkohol noch auf der Haut verrät: ▶ 2



Mit Gott gegen Leukämie und KHK

Gesundbeten hilft doch!

Den einen reißt ein Herzinfarkt jäh aus scheinbar völliger Gesundheit, dem anderen raubt eine Krebserkrankung alle Hoffnungen auf ein

bet viel Zuversicht tanken und dadurch ein schweres Schicksal leichter ertragen. Doch die Zwiesprache mit Gott, allmächtig und all-

sie die Prognose verbessern, und dies sogar dann, wenn andere für den Kranken beten. Nur ein frommer Wunsch, oder? Tatsächlich

1400 Kliniken im Te

Kostenexplosion durch DRG

Gerade mal vier Monate läuft die freiwillige Erprobung der Fallpauschalen in mittlerweile 1400 Krankenhäusern – und schon malt die DAK (trotz Budgetdeckel bis Ende 2004) eine Kostenexplosion an die Wand: Vor allem für leichte Eingriffe und Kurzzeitpatienten fielen die Rechnungen nun teilweise doppelt so hoch aus wie früher, moniert die Krankenkasse. Allerdings fehlt es bei den bisherigen DRGs auch an Anreizen für die Behandlung Multimorbider. Das beklagten Kliniker auf dem Internistenkongress in Wiesbaden. Für

Politikb
Karl W.
Schwier
fa
le
i
K
Re
plus E
Kassen
haften.
um di
zu verb

